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《与神同行》 

如何处理我们的恐惧（1） 

 
 

经文：赛 41:10 

 

你人生中最害怕的是什么？会不会是人类必须面对的六个基本恐惧之一呢？是贫穷、死亡、
疾病、失去心爱的人或者被批评吗？是害怕变老吗？你人生中最害怕的是什么呢？或者你只

是害怕被拒绝或者害怕失败呢？ 

 

我们所有人都有一些需要处理的小小的恐惧。有一段时间，有人说：“我不害怕任何东西。

我没有任何恐惧。”那好，让我问你一个问题。如果你今早大约五点醒来，有一种长长的东

西爬行穿过你的双腿，你会告诉我你不害怕吗？我们都有一些害怕的东西。如果我们不谈

蛇、蜘蛛和狗，也许恐惧感不会那么糟糕。但我们所有人在人生中某个时刻，内心深处总有
一些小小的恐惧。有时甚至我们自己都意识不到，很多时候我们的反应最根本得原因就是恐

惧。 

 

所以我想对你说，如果你仔细聆听这个信息，神会把你从以前你甚至没有意识到的恐惧中释

放出来。神会帮助你发现在你里面的东西，你会发现你行为模式、你的做事风格、你的生活

方式有一个根本的原因。今天信息的主题是：如何处理我们的恐惧。 

 

好请我们翻到赛 41:10。不管你的恐惧是什么，这节经文对每一个处在恐惧中的人都是一个

大而有力的鼓励。神在这节经文中对以色列说话，对我们每一个人都是适用的。经文说： 

你不要害怕，因为我与你同在；不要惊惶，因为我是你的神。我必坚固你，我必帮助你，我

必用我公义的右手扶持你。 

 

为了对付恐惧，你和我需要问自己，恐惧的原因是什么？我们人生中的什么事情造成了这一

切呢？首先，我们谈谈恐惧的初始原因。恐惧的初始原因都可以在创世记第 3 章可以找到。

你会记得，亚当和夏娃是在完美的伊甸园中，上帝给了他们在世上所需要的一切，但夏娃却

选择了得罪神。亚当跟随了夏娃，圣经在创 3:9-10 说： 

耶和华神呼唤那人，对他说：“你在哪里？”他说：“我在园中听见你的声音，我就害怕，

因为我赤身露体，我便藏了。” 

 

这是圣经中记载的人类第一次的恐惧。恐惧存在的原因是因为人类得罪了神，人的罪疚带来

了恐惧。 

 

所有的人在人生中都会有一些小小的恐惧，在某些时间我们必须面对和处理这些恐惧，这一

切的根源都是罪。另一方面，并不是所有的恐惧都是坏的，也不是所有的恐惧都是邪恶的。

上帝给了我们恐惧的情绪。事实上，圣经说我们都要敬畏耶和华，圣经很多次都告诫我们要

敬畏耶和华。有人问：“神是不是自相矛盾呢？祂一方面要我们敬畏耶和华，另一方面祂并

没有给我们恐惧的灵。” 

 

其实这两者是不同的，让我们区分开来。请看申 10:12,经文说： 

以色列啊，现在耶和华你神向你所要的是什么呢？只要你敬畏耶和华你的神，遵行他的道，

爱他，尽心尽性侍奉他。 
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神命令我们说要敬畏祂。这里有一个分别。敬畏神并不是说要怕祂、对神感到惊恐，而是说

要尊崇神、在神面前有神圣的尊崇和敬畏，对神的身份有神圣的尊敬和尊崇。神是公义、圣

洁、公正、怜悯和慈爱的神。我们从这角度敬畏神，也就是说，要荣耀神、以神为神尊崇

祂。 

 

神还给了我们一个保护性的恐惧。否则，我们会犯一些非常有破坏性的错误。例如，神在我

们的心中放入了恐惧，当你遇上一条蛇准备攻击你、咬你，你会恐惧地后退，而不是继续往

前走。因此，我们不必太担心这些恐惧，因为这些是好的恐惧，帮助我们敬畏神、保护我们

远离那些可能危害我们的东西。但是，那些我们需要每天面对和处理的恐惧又怎么样呢？我

们要问的是，人生中突然出现恐惧的原因是什么呢？我鼓励你拿出纸和笔把这些要点给记下

来。你需要看着这些要点问自己：“这是我害怕的原因吗？这是我人生中恐惧的原因吗？ 

 

我想谈谈恐惧的后果和怎么治疗恐惧。也就是说，神要我们如何处理人生中的恐惧？我们人

生中恐惧的基本原因之一是因为我们被教导了恐惧。也就是说，后天学习的恐惧是恐惧的基

本原因之一。你也许会记得长大的过程中父母对你说：“不要去黑暗的地方，狼人会把你抓

走的。”你现在知道并没有狼人，但对一个三岁的小孩，如果爸爸说有狼人，那就是有狼

人。所以，那个孩子长大后会害怕黑暗。 

 

或者一些母亲会说：“如果你不好好做自己，你的爸爸会活剥了你的皮。”所以这样的小孩

长大了很害怕自己的爸爸。不是尊敬父亲，而是害怕自己的爸爸。或者父母告诉小孩：“不
要靠近深水，因为你会沉下去，然后被淹死。”或者说：“不要靠近这些太高的地方。”很

多时候父母无意识地教给孩子们很多恐惧，想要保护他们。但通常他们教给孩子的恐惧伴随

着他们一辈子，我们称之为恐惧症。 

 

有些人害怕坐飞机，不敢上飞机，不能让自己的脚离开地面。有的人害怕水、害怕独自一个

人，这些都可以称之为恐惧症。孤独恐惧症害怕孤单，有很多词汇描述我们的恐惧。我们之

所以会这样是因为我们没有学会如何处理恐惧。我们反而学会了恐惧。恐惧有第二个原因，

那就是无知。我们不知道一些事情的真相。如果你不知道事情的真相，你可能会感到害怕。 

 

我收到过很多信件，来信的人因为犯了很多不可饶恕的罪而感到害怕。不管我说了多少次，

耶稣基督的血能洗净一切的罪，今天是不可能犯下不可饶恕的罪的，因为发生那些事情的时

代已经过去了。所以，今天的人不能犯下不可饶恕的罪。但如果一个人真的相信错谬的东

西，认为自己犯了不可饶恕的罪，认为自己不能被饶恕，自己会死去并且遭受审判，然后去

地狱，他们就因为无知而活在可怕的恐惧感中。 

 

恐惧的第三个原因是人的想象。也就是说，我们想象某些东西。举例说，你今天早上在五点

醒来，你意识到有人要闯入你的房子，你听到玻璃破碎的声音，听到门把手转动的声音。如

果你真的相信有人会闯进来，你的任何感觉都是正当的，因为这是当时的情况。你的神经系

统无法区分想象的东西和真实的东西。只要你的神经系统被传递了看起来是真实的东西，你

就会做出反应。所以，你会躺在床上想：“我下一步要做什么？”即使现在门口没有人，你

也会觉得有人。许多我们想象的事情会导致什么后果？后果是我们的身体会做出反应。 

 

很多我们的恐惧、大多数的恐惧，都是我们做出的选择。我不是说对恐惧的第一反应是一种

选择，这是一种反应而不是选择。但如果继续保持恐惧，那就是一种选择了。 

 

我们恐惧的另一个原因是怀疑。事实上，这是我们恐惧的根源。我们怀疑神不变的应许。令

人惊奇的是，很多人说：“我相信整本圣经，圣经是正确的、是没有错误的。我相信圣经是
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绝对正确的。如果神启示了圣经，我就会相信圣经，这会解决恐惧的问题。”但其实并不

会。还有人说“我相信圣经教导了这一切，所以能解决所有的问题。”其实也不是这样的，

除非我把神的话语从心底应用出来，否则并不能解决恐惧的问题。因此，我们怀疑的另一个

原因是因为我们不相信神不变的应许。一个人可以看着圣经说：“嗯，这是神对我面临问题

的应许。”然后跪下来向神祷告，祷告完起身一个小时后，他又说：“哦，神啊，我该怎么

办？”因为他们已经开始怀疑神所说的话，恐惧就再次抓住了他们。所以，我们恐惧的原因

之一是怀疑。 

 

恐惧另一个主要的原因是贫乏的自我形象。如果一个人对自己的看法比较负面，就会认为事

情不会对他们有好处，他们的生活不该得到休息，事情不会很好，他们总是要处理一些事

情。昨天，有一个人与我谈话，我们谈到了一些特定的情况，他说：“我总是会那个样

子。”还有其他类似这样的话语，那个人说：“你知道，这一切都和我有关系。”他们认为

事情总是出乎预料。这种想法到底从哪里来的呢？事情总是出乎预料。在头脑中，我们用负

面的态度打败了自己。 

 

当然恐惧还有另一个原因那就是罪疚。我们看着过去，看到人生中的失败。不是看自己靠着

神的帮助和能力做到了更好，而是回顾过去和重新审视过去发生了什么，然后说：“嗯，我

不应该那样做。”我这是在做什么呀？我们不愿意饶恕自己，不知怎的，我们不相信神会饶

恕我们，所以我们生活在罪疚之中，罪疚又摧毁了我们的信心。 

 

罪疚损害了你与神的关系，损害了你发挥作用的能力。很多人生活在罪疚感的乌云之下，以

各种方式遭受着他们从来没有意识到的难处。因为你看，生命中的恐惧，无论是在哪方面、

是什么原因，都在影响着你的人生。这些恐惧在许多方面给我们带来毁灭性的打击。它们影

响我们的思想、我们的意志、我们的情感和我们的灵命。我们生命中的每一个方面都受到恐

惧的影响。 

 

如果我们不能识别恐惧，特别是当我们不断地否认恐惧，你甚至会说：“我不害怕任何东

西。”但可能有某一件事情，带给你人生的困难，也是你从来没有面对过的潜在恐惧。可能

最普遍的恐惧是对失败的恐惧。你看，我们常常对一切没有把握，事情似乎并没有妥善解

决，我不知道到底是什么原因。为什么有人依赖酒精呢？常常是因为他们害怕环境、害怕失

败、害怕被拒绝，等等有很多的原因。 

 

那么害怕的后果是什么呢？我想请你记下来，因为我想让你从你自己生命的角度看看他们，

问问自己这个问题：“主啊，生命中恐惧是否在伤害着我？”恐惧扼杀了我们的思考和行为

能力，恐惧也会扼杀我们的注意力。不论我们在想什么，都会有一种声音浮上来说：“你不

能，你没有用，你以为你是谁？你没有价值，看看你过去的失败，看看你的罪疚，神是不会

帮助你的。”我们没有意识到的是，我们不断地获取信息，却很难集中注意力，自然我们的

行动就会受到阻碍。 

 

这会导致第二个后果，就是犹豫不决。很多人不敢做决定，怕什么呢？怕做了错误的决定。

害怕拒绝是害怕作出错误决定的一种形式。害怕失败，所以他们说：“我不打算做任何决

定。”他们不能做决定。这并不是他们不想做决定。他们在情感上被恐惧所奴役。他们想做

决定，尝试做决定。他们说：“我会的。”但不知怎的，他们无法克服这个障碍。这种犹豫
不决的障碍，根本原因在于对整个问题的恐惧。 

 

恐惧的另一个后果是，它损害了我们与他人的关系。现在让我给你一个例子。有一个人在离

婚中受到了伤害，或者他从未结婚但彼此相爱，然后过了一段时间被抛弃了。因为这个，他
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会受到深深的伤害。他会做什么呢，他说：“爱我吧。”他所有的时间都请求你、期待你爱

他。但却有一堵墙竖立了起来。为什么？因为他们很恐惧，因为他们曾经受过伤害，伤口很

深，伤疤很大。 

 

一方面，他们希望你爱他们。另一方面，他们害怕面对伤害。他们希望能够爱别人，但他们

没有能力爱。你说：“我很肯定他们能爱。”不，他们不能爱。因为他们里面对被伤害的恐

惧是如此强烈，他们绝对不能放松，不能去爱别人让自己再一次变得容易受到伤害。 

 

你看，这是一个关于离婚和再婚的悲剧。许多人离婚又再婚，他们在做什么呢？他们经历同
样的恐惧、同样的伤害、同样的痛苦、同样的怨恨、同样的敌意、同样的情感混乱，这些都

在他们内心翻腾，他们把这一切带入到另外一个婚姻，倾倒在另一个身上。他们用同样的方

式往前走啊、走啊，就是不能停下来看看自己内心发生了什么。责怪别人很容易。但是可怜

的再婚伴侣得承受以前关系中就有的这些事情和情感垃圾。 

 

恐惧在我们内心深处，我们害怕再次受伤，于是赶走爱我的人，虽然他们愿意把自己给我，

但我不能接受，因为我害怕如果我把自己给了你，真地爱上了你，你会让我再次受伤。我该
怎么办呢?这就是为什么很多人不会爱任何人。这就是为什么通常人们会互相不信任。有人

伤害了他们一次，他们害怕再次被伤害。害怕再次被伤害、被利用，害怕再次被虐待，害怕

相爱的后果，通常这些后果只会在他们脑袋中出现，并不会真正的出现。 

 

恐惧另一个破坏性的影响和后果是，影响我们与神的团契。当你害怕将要发生的事情时，你

怎么可能有那种令人满足的、甜蜜而充满爱的关系呢？活在恐惧中的人，总觉得会发生什么

事，事情不可能太好，神可能不高兴。事实上，当我们回头看看自己的生命，会看到神不喜

欢的事情。但是，还记得神的恩典吗？ 

 

神的恩典是绝对的、完全的，是永生神透过耶稣基督宝血完全的饶恕，不是因为我们所做

的，而是因为神无条件地爱着我们。如果我不愿意接受神的恩典，继续自己的生活并在想：

“神什么时候要惩罚我呢？这些事情什么时候会被抓住？”你看，神的恩典和慈爱在哪里

呢？ 

 

你不能和神处于这种关系中。我不是说你不能得救。我只是说这不是令人满意的。如果我们
认为神是一个令人敬畏的法官，祂带着笔记本电脑、记录着所有邪恶的事情和错误的想法，

即使是一个小小的邪恶思想，神都会记下来，那么你没有办法过稳妥的生活。这种想法是一

种扭曲、一种错谬，是魔鬼的谎言。神是慈爱的父亲。圣经中没有一句说，神坐在天上等着

我们去做错误事情。 

 

圣经上说的是，耶稣基督是我们的生命，是慈爱、宽容的救主，永远坐在父神的右边，为你

我代求。因为加略山上基督的宝血，我们在永生神面前被释放了，从罪的刑罚中得着了自
由。 

 

 


